

# DIÁLOGOS. REVISTA ELECTRÓNICA DE HISTORIA

Escuela de Historia. Universidad de Costa Rica



**Nuevas voces y aportes para la Historia de Guatemala. Máster José Edgardo Cal Montoya**

## **Comité Editorial:**

Director de la Revista Dr. Juan José Marín Hernández [jmarin@fcs.ucr.ac.cr](mailto:jmarin@fcs.ucr.ac.cr)

Miembros del Consejo Editorial: Dr. Ronny Viales, Dr. Guillermo Carvajal, MSc. Francisco Enríquez, Msc. Bernal Rivas y MSc. Ana María Botey

Miembros del Consejo Asesor Internacional: Dr. José Cal Montoya, Universidad de San Carlos de Guatemala; Dr. Juan Manuel Palacio, Universidad Nacional de San Martín y Dr. Eduardo Rey, Universidad de Santiago de Compostela, España

Editor Técnico

MSc. Anthony Goebel Mc Dermott [goebel@racsa.co.cr](mailto:goebel@racsa.co.cr)

Dirección web: <http://historia.fcs.ucr.ac.cr/dialogos.htm>

(Página 1 de 8) p. 1

**Palabras claves:**

Guatemala, historiografía, Centroamérica

**Key words:**

Guatemala, historiography, Central America

**Fecha de recepción: 31 de julio 2007 - Fecha de aceptación: 12 de agosto 2007**

**Resumen**

Texto introductorio a los artículos sobre Guatemala y sus nuevas tendencias.

**Abstract**

Introductory text to the articles about Guatemala and his new trends

Master José Edgardo Cal Montoya. Diplomado en Estudios Avanzados. Egresado del doctorado en Historia Europea y del Mundo Mediterráneo por la Universidad Pablo de Olavide de Sevilla. Docente y Encargado de Extensión Académica en la Escuela de Historia de la Universidad de San Carlos de Guatemala. Profesor Visitante del Postgrado en Historia de la Universidad de Costa Rica y miembro del Consejo asesor internacional de *Diálogos*. Email [josecalmontoya@gmail.com](mailto:josecalmontoya@gmail.com)

**Citado en  
Dialnet - Latindex -  
REDALYC-  
Directorio y recolector  
de recursos  
digitales del  
Ministerio de Cultura de España**



licencia de tipo  
"Reconocimiento - No comercial - Compartir igual"

**Nuevas voces y aportes para la Historia de Guatemala**

José Edgardo Cal Montoya

En otras publicaciones, he señalado la necesidad de procurar recorrer de nuevo las huellas demarcadas por el largo y rico itinerario de la historiografía guatemalteca para redescubrir, desde esos mismos caminos, sus propias posibilidades de renovación y enriquecimiento.<sup>1</sup> La entrega de *Diálogos* que ofrecemos a nuestros lectores ofrece dos contribuciones de jóvenes investigadores que recién terminan su proceso formativo para continuar esta trayectoria. Contribuciones con la que proponen un abordaje, desde nuevas miradas y evidencias, de dos temáticas incidentales en la comprensión de nuestra vida republicana: la articulación de carácter regional de la denominada *rebelión de la montaña* y el análisis desde la *Historia institucional* de una de las dependencias gubernamentales más controvertidas del período liberal: el Ministerio de Fomento. Si bien éstas se constituyen en una condición de posibilidad para ser posteriormente enriquecidas, trazan discusiones que nos alientan a seguir reflexionando en la necesidad de aumentar nuestros esfuerzos institucionales para fortalecer el proceso de formación de historiadores que hagan realidad un relevo pertinente y necesario en el desarrollo de la investigación histórica en Guatemala y Centroamérica.

El estudio de Juan Carlos Sarazúa: “Centralización política y construcción territorial en Guatemala. El departamento de Santa Rosa, 1840-1871”, responde tanto al interés personal de su autor de indagar de manera más sistemática sobre la hasta hoy insuficientemente explorada Historia de la región oriental del país como de su prolongado itinerario de revisión de los protocolos municipales del Departamento de Santa Rosa; fuentes que le proveyeron de evidencias e información de gran importancia en la construcción de la investigación. Como lo planteo en mi estudio: “Los estudios

---

<sup>1</sup> José Cal: “La Historia Cultural en Guatemala: un itinerario por recorrer”. En: Juan José Marín Hernández, Patricia Vega Jiménez y José Cal: *La Historia Cultural en Centroamérica. Balance y perspectivas*. Guatemala, CEFOL – USAC, 2006. p. 50

históricos recientes sobre la Reforma Liberal de 1871 en Guatemala”,<sup>2</sup> la Historia regional ha sido uno de los principales clivajes temáticos a los que se ha referido la renovación y actual desarrollo de la historiografía nacional. Esta atención a las dinámicas regionales en el análisis y comprensión de diversos procesos sociales en nuestro país tiene antecedentes tanto en estudios antropológicos como históricos,<sup>3</sup> destacando entre estos últimos los que han sido elaborados por los(as) colegas Jean Piel, Danilo Dardón, Arturo Taracena, Edgar Esquit y Claudia Dary.<sup>4</sup> La contribución de Juan Carlos Sarazúa, que forma parte de su tesis de grado,<sup>5</sup> consigue resaltar la importancia que el corredor comercial añilero y ganadero del oriente del país tuvo como espacio de

---

<sup>2</sup> José Cal: *Los estudios históricos recientes sobre la Reforma Liberal de 1871 en Guatemala*. Sevilla, Universidad Pablo de Olavide, Departamento de Geografía, Filosofía e Historia, 2003. p. 36.

<sup>3</sup> Claudia Dary señala a este respecto la importancia para el desarrollo de la Historia regional y la Etnohistoria, los siguientes trabajos: Lawrence Feldman: *Colonial Manuscripts of Jalapa, Jutiapa and Santa Rosa departments in the Republic of Guatemala*. Columbia, Museum of Anthropology - University of Missouri, 1981. William Fowler: “La Región de Izalco y la Villa de la Santísima Trinidad”. “Escuintla y Guazacapán”. En: *Historia General de Guatemala*. (Tomo II - Desde la Conquista hasta 1700). Guatemala, Asociación de Amigos del País - Fundación para la Cultura y el Desarrollo, 1997. John Fox: “The Late Postclassic Eastern Frontier of Mesoamerica: Cultural Innovation along the Periphery”. En: *Current Anthropology*. (Vol. 22, No. 4) University of Chicago Press, 1981. Jorge Luján Muñoz: “Cambios en la estructura familiar de los indígenas pokomames de Petapa (Guatemala) en la primera mitad del siglo XVI”. En: *Mesoamérica*. (Año 6, diciembre de 1985). Plumsock Mesoamerican Studies, 1985. “El reino poqomam de Petapa.” En: *Anales de la Academia de Geografía e Historia de Guatemala*. (Tomo LX) Guatemala, Academia de Geografía e Historia, 1986. “Los Pokomames.” En: *Historia General de Guatemala*. (Tomo II - Dominación Española: Desde la Conquista hasta 1700). Guatemala, Asociación de Amigos del País - Fundación para la Cultura y el Desarrollo, 1994. Suzanne Miles: *Los pokomames del siglo XVI*. (Vol. 43) Guatemala, Seminario de Integración Guatemalteca, 1983.

Véase: Claudia Dary: *Identidades étnicas y tierras comunales en Jalapa*. Guatemala, Instituto de Estudios Interétnicos – Universidad de San Carlos de Guatemala, 2003. p. 36

<sup>4</sup> Jean Piel: *Sajcabajá. Muerte y resurrección de un pueblo de Guatemala. 1500-1970*. Guatemala, Seminario de Integración Social Guatemalteca, 1989. Ricardo Danilo Dardón Flores: *Labradores y jornaleros: problemas económicos y vida cotidiana. Análisis e interpretación en el Departamento de Escuintla en los años 1870-1875*. Tesis Licenciado en Historia. Guatemala, Universidad de San Carlos de Guatemala. Escuela de Historia, 1991. Arturo Taracena Arriola: *Invención criolla, sueño ladino, pesadilla indígena. Los altos de Guatemala: de región a Estado 1740-1871*. Guatemala, CIRMA, 1997. Edgar Arturo Esquit Choy: *Otros poderes, nuevos desafíos. Relaciones interétnicas en Tecpán y su entorno departamental (1871-1935)*. Guatemala, Universidad de San Carlos de Guatemala - Instituto de Estudios Interétnicos, 2002. Op. Cit. Dary... Son también muy importantes los volúmenes que a este respecto publicaron los colegas Jean Piel, Arturo Taracena y Todd Little Siebold: Arturo Taracena Arriola y Jean Piel (comps.): *Identidades Nacionales y Estado Moderno en Centroamérica*. San José, Editorial de la Universidad de Costa Rica, 1995. Jean Piel y Todd Little Siebold (comps): *Entre comunidad y nación. La historia de Guatemala revisitada desde lo local y lo regional*. Guatemala, Centro de Investigaciones Regionales de Mesoamérica – Centro de Estudios mexicanos y centroamericanos, 1999.

<sup>5</sup> Juan Carlos Sarazúa: *Territorialidad, comercio y conflicto al Este de Guatemala: Santa Rosa, 1750-1871*. Tesis Licenciado en Historia. Guatemala, Universidad de San Carlos de Guatemala. Escuela de Historia, 2007.

control económico y político en la configuración no solamente del movimiento conocido como “La rebelión de la montaña” abordado por los estudiosos Jefferson, Fry, Ingerzoll, Sullivan Gonzalez y Woodward;<sup>6</sup> sino también de alianzas familiares sobre las que se ordenaron los mecanismos de cooptación política y apropiación territorial que salvaguardaban los intereses de terratenientes a partir del reconocimiento de una autoridad central, fuera la de Rafael Carrera o, como lo demuestra en el estudio, del mismo Justo Rufino Barrios. Hallazgos con los que Sarazúa consigue poner en cuestión diversidad de tópicos afincados en nuestra historiografía sobre la naturaleza íntegramente conservadora en lo político de movimientos de oposición al régimen liberal como *los remicheros*. Así como los liberales al asumir el poder del Estado se convirtieron en una nueva burguesía agraria terrateniente que ellos decían combatir, los otrora ‘carreristas’ del oriente del país, asumieron perentoriamente posiciones políticas de enorme importancia dentro del régimen liberal liderado por un nuevo caudillo.<sup>7</sup>

La *Historia institucional*, temática que ha sido un eje transversal, más no una perspectiva de análisis suficientemente independiente dentro de nuestra rica Historiografía colonial, ha ido cobrando mayor presencia dentro de la investigación histórica en el país. Al apreciar los proyectos de investigación impulsados por las colegas María del Carmen Muñoz y Tania Sagastume Paiz referidos al estudio de la Real Audiencia desde una perspectiva de larga duración (1543-1821) y del abasto de alimentos en la ciudad de Guatemala<sup>8</sup> atendiendo a las políticas gubernamentales operadas sobre el

---

<sup>6</sup> Ann Jefferson: *The Rebellion of Mita, Eastern Guatemala in 1837*. Tesis Doctoral. Estados Unidos, University of Massachusetts, 2000. Michael Fry: *Agrarian Society in the Guatemalan Montaña, 1700-1840*. Tesis Doctoral. Estados Unidos. Tulane University, 1988. Hazel Ingersoll: *The war of the mountain, a study of reactionary peasant insurgency in Guatemala, 1837-1873*. Tesis Doctoral. Estados Unidos. The George Washington University, 1972. Douglas Sullivan-Gonzalez: *Piety, power, and politics: religion and nation formation in Guatemala, 1821-1871*. Pittsburgh, University of Pittsburgh Press, 1988. Ralph Lee Woodward Jr.: *Rafael Carrera y la erección de la República de Guatemala 1821-1871*. Guatemala, CIRMA-PMS, 2002. Otros estudios a tener en cuenta son: Daniele Pompejano: *La crisi dell’Ancien Régime in America Centrale. Guatemala 1839-1871*. Milan, Franco Angeli, 1993. Patricia Schmit: *Guatemalan political parties: development of interest groups, 1820-1822*. Michigan, Ann Arbor, 1991.

<sup>7</sup> Op. Cit. Sarazúa...p. 92 ss.

<sup>8</sup> María del Carmen Muñoz (coord.): *Historia Institucional de Guatemala: La Real Audiencia, 1543-1821*. Tania Sagastume Paiz (coord.): *El abasto de alimentos de la Ciudad de Guatemala, 1821-1871*. Ambos inscritos dentro del *Programa de Investigación en Historia de Guatemala* de la Dirección General de Investigación de la Universidad de San Carlos de Guatemala (DIGI - USAC) .

control de precios, desabastecimiento y prácticas de especulación; constatamos que se proponen nuevas metodologías de análisis para acceder a temáticas, insisto, supuestamente agotadas por otros estudios que las han tratado desde perspectivas de análisis igualmente útiles, pero más lejanas de la actual renovación de la historiografía internacional.

Alejandro Conde, archivista y tesista de la Licenciatura en Historia, ofrece con su artículo: “Historia institucional del Ministerio de Fomento de Guatemala (1871-1935)”<sup>9</sup> no solamente una interesante muestra de su significativa experiencia como archivista en repositorios públicos y privados. Su trabajo sistematiza y relaciona la documentación de una dependencia de gran importancia en el desarrollo de la política económica del régimen liberal dentro del contexto de transformaciones que experimentó la administración de un surgente Estado nacional guatemalteco pensado para la satisfacción de los intereses económicos de sus élites dirigentes, el favorecimiento de las actividades económicas de casas comerciales extranjeras y la construcción de una comunidad política que legalizó un ejercicio diferenciado de la ciudadanía desde las diferencias étnicas. Importante es resaltar como su análisis persigue comprender las transformaciones de esta dependencia al iniciar el siglo XX experimentando una desproporcionada concentración de funciones durante el régimen ubiquista para ser éstas posteriormente desconcentradas con la creación de un ya más cercano en el tiempo *Ministerio de Transportes, Comunicaciones y Obras Públicas*. Trabajos como los de Alejandro Conde revisten de gran utilidad no sólo para las actividades docentes de los cursos que se imparten en nuestra Escuela como el *Seminario del Régimen Liberal*, sino que también ofrece a los colegas extranjeros interesados en la Guatemala liberal estudios de Historia institucional que cuentan con un panorama suficientemente esclarecedor sobre la conformación de esta institución además de indicar puntos de comparación para investigaciones relacionadas sobre el mismo período o temática que están siendo desarrolladas por otros(as) colegas centroamericanos. Siguiendo el recorrido iniciado por el colega David McCreery con su

---

<sup>9</sup> No se debe dejar de considerar que el Ministerio de Fomento asume las funciones del Consulado de Comercio creado en 1793. Véase: Ralph Lee Woodward Jr.: *The Consulado de Comercio of Guatemala*. Tesis Doctoral. Tulane University. New Orleans, 1962.

estudio sobre esta dependencia gubernamental publicado en 1976,<sup>10</sup> Conde ofrece una sistematización de informaciones que permiten comprender como la larga existencia de este Ministerio de ninguna manera coincide con que haya incidido en el mejoramiento de la economía de la Guatemala de finales del siglo XIX. Más bien la arbitrariedad, que fue uno de sus signos distintivos, terminó por agudizar la crisis de deuda pública del Estado guatemalteco, además de que sus diversas iniciativas obtuvieran siempre, por lo general, magros resultados.<sup>11</sup> Esta situación no puede ser comprendida sin tener en cuenta las habituales prácticas de corrupción y apropiación de bienes públicos. Maniobras que son descritas tanto en las memorias de uno de los primeros ocupantes de esta cartera, Francisco Lainfiesta,<sup>12</sup> como en los informes y cartas del comerciante alemán Doeding; a las que pudimos acceder por medio del estudio de Julio Castellanos Cambranes: “Aspectos del desarrollo económico y social de Guatemala a la luz de fuentes históricas alemanas (1868-1885)”;

reeditado recientemente por quien suscribe con la invaluable ayuda del Postgrado Centroamericano en Ciencias Sociales de la FLACSO.<sup>13</sup>

Sin más, deseo que estas contribuciones sigan sosteniendo el esfuerzo de una publicación de tan amplia recepción internacional como *Diálogos*. Todo con el fin de que la Historia Centroamericana siga siendo llena no sólo de resultados, sino ante todo, de proyectos como condición de sus propias posibilidades de estabilidad y futuro en el permanente proceso de consolidación de una comunidad historiográfica inexorablemente centroamericana.

---

<sup>10</sup> David McCreery: *Desarrollo Económico y Política Nacional. El Ministerio de Fomento de Guatemala 1871-1885*. Guatemala; CIRMA, 1976.

<sup>11</sup> Op. Cit Cal: *Los estudios históricos...*p. 39

<sup>12</sup> Francisco Lainfiesta: *Mis memorias*. Guatemala, Academia de Geografía e Historia de Guatemala, 1980.

<sup>13</sup> Julio Castellanos Cambranes: *Aspectos del desarrollo económico y social de Guatemala, a la luz de fuentes históricas alemanas (1868-1885)*. (Prólogo de José Cal Montoya) Guatemala, FLACSO, 2007. 174 pp.